

matière de spéculations philosophiques, car, aucun système de grande envergure n'avait remplacé l'ancien, voué de plus en plus au discrédit et à l'oubli. Vint Descartes, le "chef de la philosophie moderne," dont l'ambition réelle était de "détrôner Aristote pour se mettre à sa place".¹ Par un système arbitraire et révolutionnaire, ce penseur hardi savait surtout démolir mais pour ne mettre que peu de chose ou rien du tout à la place. Nombreux ont été les écarts occasionnés en matière philosophique par le cartésianisme dont l'influence fut aussi universelle que pernicieuse. Par sa négation pratique de toute certitude et son dédain superbe de toute autorité dans l'ordre scientifique, Descartes a ouvert les voies au scepticisme et au rationalisme modernes et l'on peut même dire à toutes les fausses philosophies de notre époque.

La pureté de la foi et de la morale non moins que l'intégrité de la raison elle-même couraient donc de réels dangers chez un grand nombre, particulièrement parmi la jeunesse, par suite de l'introduction de tant de faux systèmes, constituant un véritable dévergondage de la pensée. Ce fut alors que le grand pontife, dont le profond génie et les magistrales encycliquesjetaient déjà un vif éclat, résolut de restaurer la vieille philosophie du Moyen Age qui avait jadis dans des circonstances analogues servi de remparts à la foi et à la raison également menacées par la diffusion de toutes les erreurs. Le pape avait parlé, la scolastique avait sa renaissance. Elle allait bientôt s'installer en véritable reine dans tous les sanctuaires du vrai savoir et ramener par sa bienfaisante influence le calme et la sérénité dans tous les esprits qui accepteraient ses solides et lumineux enseignements.

CARACTERE FONDAMENTAL DE LA SCOLASTIQUE

Mais quelle est au juste cette fameuse scolastique dont le nom est si célèbre aujourd'hui et vers laquelle se tournent avec sympathie des esprits qui hier encore ne consentaient à y voir qu'un tissu de subtilités absurdes exprimées dans une langue barbare?

La scolastique, dans son caractère le plus fondamental,

¹ Balmès.